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一线笔记

提前“预热”下届全运会
这几天去第十四届全运会空手

道赛场采访，耳边时时会响起熟悉
的粤语，仿若身在广州，这是过去采
访其他体育赛事不常见的现象。一
打听，才知道空手道是香港特别行
政区体育代表团和澳门特别行政区
体育代表团的优势项目。其中仅一
场比赛，西安工程大学体育馆内便
来了五家香港媒体，澳门方面也来
了四家媒体。

粤港澳三地媒体记者互相打招
呼聊聊天，很有点为广东、香港、澳
门承办的第十五届全运会提前热身
的感觉。

首枚奖牌意义非凡

港澳两地的媒体同行很专业，
在混合采访区架起长长的麦架，两
地的运动员来到混合采访区后，既
要回答普通话的提问，又要回应粤
语的提问，虽然接受采访时间很长，
但运动员们都很耐心。

港澳两地体育代表团团长也和
媒体联系密切，往往比赛一结束，团
长们就会特意来到混采区一带，和记
者们互相祝贺一番。两地运动员的
表现也不负期待——13日，34岁的香
港老将李慧诗击败东京奥运会冠军、
上海选手钟天使，在本届全运会上为
香港体育代表团夺得首枚金牌；18
日，仅在空手道赛场上，两地运动员
又为各自的代表团拿到一块铜牌，其
中澳门选手郭建恒拿到的还是澳门
体育史上的首枚全运会奖牌。

赛后，澳门体育代表团副团长、
澳门体育局局长潘永权满脸喜色地
跑到记者们的面前说：“这块奖牌对
我们来说意义非凡！”“比赛的时候
很安静，大家都不说话，也很紧张。”
他像跟街坊拉家常似地和记者诉说
着自己激动的心情。

派出庞大参赛队伍

香港和澳门，这一次都派出较
为庞大的队伍来陕西参赛。其中香
港特别行政区自1997年以来第七次
派出体育代表团参加全运会，本届
派出了 169 名运动员，参加 18 个决
赛项目，包括田径、自行车、乒乓球、

羽毛球、空手道、攀岩、马术等；澳门
特别行政区体育代表团则由 154 人
组成，参加 17 个项目的竞逐。在开
幕式上，港澳两支代表团进场时，都
赢得了最热烈的掌声。

澳门体育记者协会理事长、澳
门体育周报社长方念湘告诉羊城晚
报记者，这两年因为新冠肺炎疫情
的影响，运动员已经很久没出来比
赛了，能参加本届全运会，澳门运
动员都很高兴，也都希望借这次赛
事备战杭州亚运会以及下一届全运
会。他透露，澳门选手在空手道和
游泳项目都有优势，不过全运会水
平很高，澳门选手虽然未必能够拿
到多少奖牌，但能积累一些大赛经
验也是非常值得的。

期待下一届全运会

本届全运会开赛前，中国政府
网发布了《国务院办公厅关于同意
广东、香港、澳门承办2025年第十五
届全国运动会的函》，羊城晚报记者
此次也和两地记者、运动员和体育
代表团官员聊了聊下一届全运会，
大家发言都很踊跃。

潘永权告诉羊城晚报记者，下一
届全运会有部分项目将在澳门举办，
自己作为体育界的一分子，感到很振
奋很开心，“这对于我们未来几年的体
育发展，会有极大的促进作用；除了体
育界获益外，还会给整个澳门带来积
极的影响，包括旅游、经济等层面，大
家都很期待下一届全运会的到来”。

香港体育代表团代团长郑景亮
则用“中央政府给粤港澳特别大的
礼物”来形容这个好消息，认为未来
四年粤港澳体育一定会有很大的发
展：“东京奥运会后，香港已经有很
强的运动风吹了起来，未来四年应
该会有更好的风气，相信更加能够
推动大众运动、全民健身的进程。”

澳门广播电视台体育组记者黄
日炜第一次到内地采访大型综合性
运动会，这几天他的工作非常忙碌，
只有结束一天工作坐上媒体班车
时，我们才能抓紧时间聊几句。他
告诉羊城晚报记者，下一届全运会
由粤港澳联合举办绝对是一件好
事：“澳门很少举办这样大型的综合
性运动会，我相信会令本地体坛和
运动员更加‘落力（努力）’。对市民
来说，这也是件大受欢迎的事情。”

方念湘亦告诉记者，澳门方面刚
刚搞了一个精英运动员训练中心，粤
港澳共同承办全运会的消息发布后，
特区政府势必会加大竞技体育方面的
投入，比如运动场翻新等，大众体育也
会同时得到发展，将来会做得更好。

香港选手刘知名获得此次全运
会空手道男子个人型铜牌，他的妹妹
也在不久前的东京奥运会上夺得空手
道铜牌。看到妹妹取得的成绩，他对
下届全运会抱有极大的期望：“希望下
一届全运会还有空手道这个项目，也
很希望这个项目的赛事能在香港举
行。在香港比赛当然我们会有很多
便利，因为可以很快去到场馆。”

羊城晚报特派陕西记者
苏荇 赵亮晨

广东乒乓球队挺进男团决赛

群体热点

奏响“全民全运”最强音
本届全运会群体项目增加了59个小项比赛，

将群众体育推向新高潮

广东名将

乒乓球男团比赛昨日继续
进行。在上午进行的四分之一
决赛里，广东队以总比分3比0
横扫黑龙江队；晚上进行的半
决赛迎战由梁靖崑领衔的河北
队，广东队顶住压力，以 3 比 2
力胜对手晋级决赛。

广东队昨战河北队，“小
胖”樊振东打头阵，为广东队拔
得头筹。随后梁靖崑击败林高

远，为河北队扳回一分。此后
周启豪以2比3不敌周恺、樊振
东以3比0轻取梁靖崑，让两队
再次回到同一起跑线上。两队
最后出场的是林高远和梁俨
苧，两人一上来就拼得十分凶
狠，前四局双方各胜两局战成
平手。

最后一局较量，林高远顶
住压力、一路领先。随着梁俨

苧回球出界，林高远以 11 比 6
赢下决胜局，以大比分3比2艰
难取胜，并帮助广东队以3比 2
的总比分成功晋级决赛。

获胜的那一刻，现场沸腾了
起来，广东队队员和教练面带笑
容相互击掌，庆祝这场来之不易
的胜利。今晚 19时，广东队将
与北京队争夺男团桂冠。

羊城晚报记者 王沫依

败也英雄

无缘金牌无缘金牌，，王凯华王凯华心有不甘心有不甘
奥运冠军陈定给出建议：平常心面对，

才能取得更好成绩
昨日，广东竞走名将王凯华

在第十四届全运会田径男子20
公里竞走决赛上以1小时20分
钟54秒的成绩获得一枚银牌。
赛 后 他 走 到 羊 城 晚 报 记 者 身
前，竖起了两根手指，情绪有些
低落地说道：“我已经两天没睡
觉了！”

男子20公里竞走是中国田
径近年来的金牌项目，此前在
2012年伦敦、2016年里约两届奥
运会，陈定、王镇连续为中国代
表团拿到该项目的金牌。王凯
华是该项目新一代的领军人物，
今年3月刚刚以1小时16分54秒
成绩打破全国纪录，但可惜在东
京奥运会未能发挥出正常水平，
仅获得第七名。本届全运会，王
凯华希望能够再次证明自己，却
不料在比赛中被云南选手张俊
远远抛开，最终比冠军的成绩差
了42秒，比自己保持的1小时16
分54秒的全国纪录更是差了整
整4分钟！

来到混采区，王凯华要了一
瓶水，喝了一半另一半倒在身
上。“状态很差！”他摇摇头，“这
两天一点都睡不着觉，尝试过各
种办法去放松，但整个人就是特
别精神，感觉放不下来，绷得太
紧，怎么调节也调节不过来，几
乎就没有睡觉。”对自己的这个
成绩，王凯华感到特别遗憾：“想
着在奥运会没有取得好成绩，希
望在全运会全力以赴拼一下，证
明自己，有些遗憾吧！”

这两年因为疫情，王凯华
除 了 奥 运 会 ，基 本 上 都 在 国

内 比 赛 ，下 一 周 期 他 希 望 改
变 一 直 未 能 在 国 际 比 赛 上 取
得 好 成 绩 的 现 状 ，主 攻 国 际
赛事。

伦敦奥运会该项目冠军、广
东老将陈定前几年一度退役，为
了本届全运会再度复出，昨天获
得第五名的成绩。他向师弟王
凯华传授了自己的经验：“其实
比较知名的运动员，赛前压力都
很大。回望我2012/2013年的时
候，每场比赛压力也都特别大，
觉得一定要发挥出怎样的水平，
才不辜负大家的期待、支持以及
自己的付出，现在回想起来，还
是不要给自己太大的压力。赛
场没有常胜将军，有起伏是正常
的，要以平常心面对。”

虽然中国竞走在东京奥运
会没能取得好成绩，但陈定依然
认为中国竞走处于世界顶尖水
平，只是因为出现了一些失误，
还需要在训练、比赛、生活上安
排得更加细化才行。“我自己会
用排除法，赛前不看电视台的
比赛播放，专注自己的事情，或
是弹弹吉他、看看电影，和朋友
视频聊天，刷抖音之类的，不要
刻意专注比赛，太过于专注不
是好事情。凯华今天状态不是
特别好，但他一路走来，在这个
项目上发挥了特别好的带动作
用，本来他就是一名小运动员，
现在取得这么好的成绩，我觉得
他应该知足常乐，才能取得更好
成绩。”

羊城晚报特派陕西记者
苏荇 赵亮晨

澳门空手道选手郭建恒
羊城晚报特派陕西记者

梁喻 摄

第十四届全运会竞技体育
项目正如火如荼地进行时，群众
体育赛事也在线上线下火爆展
开。作为国内水平最高、规模最
大的综合性运动会，全运会从第
十三届开始设立群众体育赛事，
让更多人投入到全民健身的行
列中，让参加体育运动成为民众
的一种生活方式。本届全运会
则将群众体育推向新高潮，从而
使竞技体育与群众体育实现了
良性循环。

群体项目设置接地气

本届全运会在上届的基础
上对群众赛事活动的项目设置
进行了调整，增加了 59 个小
项。其中比赛类分为乒乓球、羽
毛球、毽球、轮滑、龙舟、地掷球、
围棋、象棋、国际象棋、桥牌、中
国式摔跤等15个大项142个小
项；展演类包括广场舞、广播体
操、健身气功、太极拳等4个大
项43个小项。其中，4个展演项
目将以线上比赛的形式首次在
全运会上出现，这是体育改革的
创新和亮点。

在项目设置上，全新的改革
让全运会接上了地气。广场舞
向来是自发的群众运动，如今广
场舞登上全运会舞台，充分体现
了体育赛事的包容性与多元化，
也更符合全民健身的宗旨。在
无法进行剧烈的、专业性较强的
运动时，广场舞让每个人找到了
属于自己的运动乐趣。

国家体育总局群体司赛事
活动负责人就曾表示：“本届全
运会将广大群众喜闻乐见、热衷
参与的广场舞、广播体操、健身
气功、太极拳运动搬上舞台，让
老百姓通过展演、展示、交流，充
分展现体育技能和精神风貌，极
大地增强了群众的参与感、获得
感和幸福感。”

与竞技体育同“待遇”

从本届全运会群众赛事的
安排来看，除东道主承接八个项

目决赛外，其余项目的所有预
赛及 11 个决赛，已通过申办
形式在全国各地举办，实现真
正的全国总动员。

东道主陕西承办乒乓球、
羽毛球、地掷球和中国式摔跤
四个比赛类项目的决赛。在
西安体育学院举行的地掷球
决赛中，已有 14 个代表团和
技术官员共 197 人陆续抵达全
运村，这也是群众赛事活动参
赛队伍和技术官员首次入驻
全运村，体现了本届群众赛事
和竞赛项目“同规格、同标准、
同待遇”。

而在陕西省宝鸡市进行
的群众乒乓球决赛阶段的比
赛，共有 58 支代表队、383 名
运动员参赛。比赛分为群众
组和公安民警组两个组别，共
14 个项目，还增设 70 岁以上
组别，让很多年过七旬的乒乓
球爱好者倍感温暖。

俗话说，真正的高手来自
民间，在一众国乒好手“神仙
打架”的同时，群众乒乓球决
赛同样竞争激烈。来自黑龙
江的 40 岁组冠军袁磊赛后表
示：“我是直板弧圈打法，对手
是横板双面打法。我的特点
是抢攻前三板来压制住对手，
在回球线路上来打对方的弱
点。”其技战术打法和应对策略

并不逊色于许多专业运动员。

全民参与彰显全民全运

本届全运会的部分项目采
取“线上参赛、线下评审”的方
式，“足不出户”也可以参加全
运会。在报名条件上，必须年
满 25 周岁，专业运动员（包括
退 役 运 动 员 ，老 将 组 除 外）不
得参加本人专业项目及类似
项目比赛，其余则无任何限
制，也就是说如果樊振东愿
意，你也可以和他组队参加广
播体操比赛。

据悉，四个展演项目共吸
引了 766 支队伍、6800 多人参
赛，群众赛事活动参赛队伍第
一次覆盖 32个省市区。此外，
组委会还对参赛作品进行了线
上集中展示，浏览量已超过
6000 万人次，对全民健身蓬勃
发展起到了极大的促进作用，
群众的参与积极性空前高涨，
奏响了“全民全运”的最强音。

从参与群众的年龄跨度、
职业维度、参与广度上来看，本
届全运会践行“全民全运”、以
比赛杠杆撬动“全运惠民”在群
众中传播的理念，激发全民健
身的普及与发展，让群众体育
的发展更加多元、更加丰富。

羊城晚报记者 柴智

全运会广场舞展演 图/视觉中国

“史上最强”全运男子百米短跑开赛

苏炳添率两队友进决赛进决赛
汤慕涵汤慕涵：：女女大十八变大十八变
昨日她夺得女子400米自由泳冠军,收获

个人第一枚全运会金牌

汤慕涵在比赛中 新华社发

焦点赛事

18岁的广东游泳奥运冠军汤
慕涵在本届全运会报了四个单项
比赛。游泳比赛开赛两天，她天
天都有奖牌进账——第一天拿了
女子4×100米自由泳接力银牌；
第二天捧回了一枚女子400米自
由泳金牌。这是一枚意料之外的
金牌，也是她的第一枚全运会金
牌。

“现在翻看 17 岁时的日记，
自己也很感慨，那时候目标只
是全运会前三，没想到几个月
后自己竟然拿了奥运会和全运
会的金牌！”汤慕涵在接受羊城
晚报记者专访时感叹道。

昨晚这场比赛汤慕涵的对手
很强大：河北队的李冰洁是东京
奥运会该项目铜牌得主，也是上
届全运会该项目的冠军；辽宁队
的王简嘉禾则是该项目的亚运会
冠军。但她们都被汤慕涵掀翻，
而且游出的成绩非常逼近亚洲纪
录。

“我完全没想到自己游得这
么快！”被羊城晚报记者问到这
是不是一枚意料中的金牌时，
汤慕涵有点不好意思地连连摆
手，“我和教练商量的战术是前
200 米看着游，分配好体力，后
200 米再冲，没想到越游越有
力，感觉在后面冲起来了。”

9 月 4 日，汤慕涵刚办了自
己的 18 岁成人礼，这两个月对
汤慕涵来说意义非凡：奥运会
夺金；成为广东体育代表团旗
手；全运会夺金。“女大十八变
嘛，其实翻看自己的日记本，翻
到 17 岁的时候感觉和现在天差
地别，那时候目标还是全运会
前三，没想到现在奥运会和全
运会都夺金了。奥运会靠的是
团队的力量，并不是我一个人

的功劳。这次全运会夺冠，除
了开心还会叮嘱自己，要越来
越好，更希望未来单项能够站
上去！”

来陕西前，羊城晚报记者在
采访广东二沙体育训练中心游
泳中心主任何新中时，后者透
露在汤慕涵生日的时候，自己
送了她 一张贺卡 ，上面写着 ：

“ 希 望 你 成 为 一 个 向 日 葵 女
孩。”听记者提及此事，汤慕涵
笑得很灿烂：“向日葵代表阳光
嘛 ！ 教 练 希 望 我 一 直 阳 光 下
去，毕竟运动员就是有朝气的，
永远冲着太阳、向着有光芒的
方向发展，他对我的这个祝福
特别好！”

自从奥运会夺冠后，汤慕涵
一下子成为关注的焦点，成为
旗手也是莫大的荣誉，粉丝量
也 暴 涨 。 但 汤 慕 涵 并 不 认 可

“粉丝”这个词，“应该说是支持
我的人，都是我的好朋友，大家
支持我，我很开心，我也觉得更
多了一份力量，将来为自己、为
团队而战，相信会越来越好。”

汤慕涵表示，其实自己并没
有太远大的目标，和教练也多次
谈到，目标就是希望快快乐乐过
好每一天，其余的“身外之事”不
要想太多，就是要超越自己，“平
平淡淡、踏踏实实地一步一步走
下去！”

羊城晚报特派陕西记者
苏荇 赵亮晨

又讯 在昨晚进行的男子
4×100 米自由泳接力比赛中，
上届该项目冠军——由余贺新、
陈俊儿、黄俊毅、王小川组成的
广东队惜败于浙江队，摘得一
枚银牌。

特别提示：今晚8时40分男子百米飞人大战决赛（央视体育直播）

苏炳添获得男子 100 米复赛第一名
羊城晚报特派陕西记者 梁喻 摄

璀璨之星璀璨之星

昨日，第十四届全运会田径比
赛拉开大幕。在昨天上午男子百
米短跑预赛中，广东名将苏炳添
以10秒 23、预赛总成绩第二名晋
级；在昨晚进行的复赛中，他跑出
10秒 06、以复赛第一名的成绩晋
级决赛。

广东队两名小将陈冠锋和严
海滨分别跑出10秒18和10秒31
的成绩，分列各自所在小组的第
一名和第三名。在将于今晚8时
40分举行的男子百米短跑决赛的
八个席位中，广东选手占了三
席。上届冠军谢震业和4×100米
接力国家队队友吴智强也晋级决
赛。

“这一届全运会是实力最强
的一届，我也不敢掉以轻心，一切
以稳为主。”苏炳添复赛后所言非
虚。这届全运会的男子百米短跑
集结了多位名将，堪称“史上最强
全运男子百米跑”。除了苏炳添，
还有个人最好成绩为9秒91的谢
震业、10秒06的陈冠锋、10秒11
的吴智强、10秒12的许周政。

苏炳添在上个月的东京奥运

会男子百米跑复赛中跑出 9 秒
83，以小组第一名的成绩闯进决
赛，创造了中国乃至亚洲男子短
跑的历史。19日的比赛是他在奥
运之后首次在正式比赛中亮相，
因此备受观众期待，西安奥体中
心涌入了两万多名观众，一票难
求。

苏炳添虽然已是“亚洲第一
人”，但此前三次出战全运会，至
今仍和冠军缘悭一面。上两届比
赛，他分别惜败于国家队4×100
米接力队友张培萌和谢震业。

在昨日上午的预赛中，广东
小将严海滨力压谢震业，获得第
一小组头名、预赛第四名。陈冠
锋则以10秒22获得预赛第一名，
预赛前四名中有三名是广东选
手。

在晚上的复赛中，苏炳添以
10秒06的成绩名列第一组头名，
轻松晋级决赛。和苏炳添同组的
严海滨延续了上午预赛力压谢震
业的好状态，同样跻身决赛。

比赛第一枪，湖南选手全英
瑞抢跑，被取消了成绩。归位再

赛，位于第7道的苏炳添起跑反应
时间为 0.146 秒，排在小组第三，
他在前半程并不占优，但“苏神”
在后半段轻松超越对手，以非常
明显的领先优势获得小组第一
名。值得一提的是，最后20米，他
明显放慢了速度。

赛后，苏炳添表示，第一枪发
挥算正常，复赛就是要把强度拉
起来。他还自信地表示，要带着
另外两名队友一起闯进决赛——
结果，果然如他所愿。

在终点线前，苏炳添亲热地
拍了拍相邻赛道的老对手和 4×
100米接力国家队的老队友谢震
业，两人互相致意，神情显得颇为
轻松。

年仅18岁的严海滨昨天两场
的表现令人惊喜。闯入决赛后，
他兴奋地告诉羊城晚报记者，能
够进入决赛非常高兴，自己感觉
状态很好，但他也小小地吐槽了
一番：“比赛中有人抢跑，我的节
奏有点被打乱了。”

羊城晚报特派陕西记者
赵亮晨 苏荇


